



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 céntos.
En el resto de España, semestre,
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración

San Jerónimo, número 12, principal.

ELCHE

La clase neutra

El Sr. Maura, uno de los oradores más elocuentes del Parlamento español, y á la vez profundo pensador y muy sincero político, acaba de hacer nuevamente otro llamamiento á la clase neutra de la nación para que se decida á intervenir en la vida política, señalando en esta derroteros y rumbos, de los que sean los Gobiernos verdaderos representantes, y dejen de ser estos una especie de sindicatos que no tienen más misión que complacer á los jefes y satisfacer pasiones puramente personales, contrarias, por lo general, á los intereses verdaderos del país.

Ese retraimiento de la clase neutra, que es bien notorio, atribúyelo el Sr. Maura á egoísmo, y no le falta en ello razón á dicho señor, pero nosotros creemos que ese egoísmo es más bien provocado que innato en la mencionada clase, porque de seguro no fuera tan grande el alejamiento de esta de los oficios públicos, sino encontrara en todas las autoridades y organismos oficiales, engendros del pandillaje político, más que trabas, cortapisas y oposición tenaz y feroz para el ejercicio regular de los derechos políticos consignados en nuestro derecho positivo.

Para que el ciudadano español pueda entrar en funciones de tal, como miembro de una entidad política, no basta que tenga plena conciencia de sus deberes y de sus derechos, sino requiérese además compleción especial para la lucha, y no para la lucha legal y decente, sino para la guerra de esterminio, sanguinaria y violenta, mucho más temible y expuesta que la que en otros tiempos, cara á cara se libraba en mitad del arroyo y al amparo de las célebres barricadas.

El gran contrario, con quien hay que sostener la batalla, es el cacique, que si apenas cuenta con media docena de amigos que le siguen, tiene en cambio á su favor al juez que encierra en la cárcel y procesa á los ciudadanos por el enorme delito de pretender ejercer un derecho que las leyes escritas le otorgan, y sino basta el baston del juez, á su disposición pone también el Gobierno fuerza de la guardia civil, que se hace respetar por la fuerza asimismo, presentando sus matusers.

Hay que exigir á la clase neutra para que salga de su postración

forzosa, que principie por hacer la heroica abnegación y sacrificio de su libertad, ó acaso de su vida; y como quiera que esto supone una virtud heroica, que de existir no es posible encontrar en estos desventurados tiempos, de ahí lo difícil que pueda responder al llamamiento que se le hace; y por lo tanto, forzosamente ha de dejar el campo completamente libre al caciquismo, para que este continúe esclavizando á las gentes y dominando como señor absoluto de vidas y haciendas.

Es bien triste el cuadro é inútil perder el tiempo en perdurables lamentaciones; fuerza es buscar remedio á tanta desdicha y solo de un gran esfuerzo es posible esperar.

También el propio Sr. Maura, con gran penetración del estado público, lo ha indicado, hay que hacer la revolución y si no la hace el Gobierno habrá de hacerse en la calle; la atmósfera política está abrumadora, se ha hecho insoporable, precisa despejarla para poder vivir.

Si la Corona no cambia de patron para nombrar sus gobiernos, no hay que esperar que ellos produzcan la revolución que se desea, enérgica y saludable para la patria y la Monarquía; si insensatamente se llega á dar ocasión para que se provoque en las calles. ¡Dios salve al país!

A. GIMÉNEZ

Espuma

—¿Qué hay?
—¡Calor!

Estos días siempre le contestan á uno lo mismo. Todo se compone de calor. Y la verdad es que aprieta el señor de Febo. Sin embargo, hay una noticia fresca. D. José J. Landerer, aquel ilustre sabio español, que estuvo en Elche cuando el famoso eclipse, acaba de escribir á nuestro buen amigo don Santiago Pomares, y entre otras cosas le dice lo siguiente:

«Como este año ocurre el mínimo de actividad solar, y la temperatura media del año ha de ser más baja que de ordinario, resulta que el verano actual ha de ser más fresco que los anteriores. Luego si ahora está haciendo tanto calor, debemos esperar que Agosto y Septiembre han de salir á la defensa del frío, para que la nota dominante sea la de verano fresco.»

Con que ya lo saben ustedes. No

es probable que se equivoque el sabio Landerer. Nosotros sabíamos algo de esto, sabíamos aquello de que cuando baja el ángel refresca el tiempo. Pero nos equivocamos todos los años. Porque llegan nuestras fiestas de Agosto, baja el Ángel y la Santísima Trinidad y toda la Corte Celestial, y continuamos sudando las gotas gordas, más gordas que las calabazas del Casino, hermosas cucúrbitas que están ya que da gusto verlas. ¡Oh! cuando vengan los de Santapola no las van á conocer!!!

Preparémonos á ver realizado el pronóstico del astrónomo. ¡Qué frescos vamos á estar la noche de la alborada ó de l' alba, ó como se llame! Mientras tanto, ahí lo tienen ustedes, al sol. ¡Qué cara pone! ¡Cualquiera lo mira cuando van á dar las doce del día! ¡Cómo nos contempla él, á esas horas, con sus ojos de fuego! ¡Cómo estará á medio día de abrasada la media naranja de Santa María! Elche parece un inmenso horno donde todo se calcina; hasta las ideas.

Sin embargo, ¡qué gran tristeza si se apagara el sol para siempre! Pero no hay cuidado; hay tela para rato. Dicen que el rey de los astros es una masa incandescente que experimenta cada segundo grandísimas erupciones, un monstruo terrible que vomita brasas tremendas. Otros hablan de que se verifican en el sol reacciones químicas, y que aquello es á semejanza de una pila voltaica. Y hay quien asegura que todas esas sustancias meteóricas que cruzan la atmósfera con el nombre de estrellas fugaces y que principalmente se ven en las primeras noches de Agosto iluminar el espacio formando líneas de luz; todas las chispas que se escapan del laboratorio universal, asteroides que brillan un momento ante nuestra vista, todo eso cae como una lluvia abrasadora sobre la gran fragua del sol y va á aumentar la lumbre, que viene después sobre la tierra y aviva todos los gérmenes y hace brotar todos los aromas en convulsiones de alumbramiento y palpitations de renaciente vida. Podemos estar seguros; no lloraremos nosotros la ausencia del sol. Y si es cierto que estos días nos tiene medio asados, ahí está Landerer que no lo pierde de vista y que está muy enterado de la vida pública y privada del astro; Landerer que nos anuncia cierta especie de enervamiento, prometiéndonos que el tal Febo moderará sus ímpetus,

apacará sus iras, será más bondadoso y nos permitirá tener medio verano fresco, porque el otro medio que ya llevamos sobre nosotros, nos ha resultado bastante caliente. ¡Oh! sí, tendremos siempre sol; clavará sus rayos ardientes en la tierra y derretirá las nieves de los altos montes, para neutralizar los rigores del invierno crudo. El calor solar se afana por ablandar enfriamientos del planeta, como el calor de los grandes amores humanos se afana también, con sus beneficios y sus ternuras, por ablandar los pechos ingratos, endurecidos con las heladas del egoísmo.

Y bien á sus anchas que ha estado el sol esta semana de San Jaime por esas calles de la ciudad de Elche! En ninguna parte como aquí sale estos días más gente en busca del mar. La población queda casi desierta. Todos ó casi todos están en Santapola. Hay calles enteras donde no se ve ni una casa abierta. Es la semana del silencio. No de aquel silencio fecundo, grande, incomparable, preñado de vida, aquel silencio poético y filosófico, tan admirablemente expresado por Pompeyo Gener en su genial *Trilogía*. El silencio de que se trata es el de la nada. Esto tiene sus tristezas, pero también tiene sus ventajas. ¡Qué tranquilidad! Cierta que desaparece el ruido de las fábricas, la alegría del trabajo, salvador elemento de la existencia de los pueblos. Pero se van todos ó casi todos, los buenos y los malos, y si no se encuentran regocijos, también se ahorra uno muchos disgustos. ¡Qué soledad! Y el sol, el monarca malhumorado, el fogoso cacique del cielo parece que busca á los illicitanos, para dibujar en el suelo su mala ó su buena sombra, y como no los encuentra por la calle se mete por las rendijas de las puertas, y desesperado parece que se enfada, y aprieta como un castigo, y calienta como un infierno. Pero esos... ya volverán, como las oscuras golondrinas del poeta de las *Rimas*; no precisamente á colgar los nidos del balcón, sino unos á dar que decir y otros á hacer alpargatas. Volverán todos, los amigos y los enemigos, que de todo tenemos el honor de disfrutar. Volverán las triqui-fueles, las miserias personales, las envidias pueriles, las venganzas ciegas, todo lo de antes, todo menos el dinero que se llevaron. La obra de la regeneración es difi-

cil, dolorosa, casi imposible; además, los silvelistas han desacreditado hasta esa palabra. No se quiere empezar por hacer caso á don Angel Llorca, educando bien á los niños; y los grandes tenemos ya los huesos duros para que nos li men asperezas. Lo acaba de decir el escritor más fecundo y más sabio de la moderna Francia: «No es posible rehacer los hombres maduros, cuando han vivido con las creencias y los hábitos con que el atavismo los encadena.»

* *

Acabemos, si es que esta crónica tiene fin. ¿Crónica? ¿Pero se puede hacer esta semana una crónica en Elche, cuando en el pueblo ni hay nadie, ni pasa nada, porque la vida toda de aquí, toda, toda, no está aquí ahora? ¿Algo se dirá? Nada se dice. Calor, mucho calor, eso es lo que hay. Ya habrán leído ustedes lo de Mataix; ha renunciado á ser el mantenedor de los juegos florales de Alicante; parece ha comprendido *el diputado* que el mantenedor debe ser Canalejas, que es el hombre que ahora gusta á los monárquicos con gotas democráticas. Elche aquí lo tienen ustedes para cuando vuelvan de Santapola. Cuando los bañistas regresen, ya estará colocada la verja de hierro en la *Glorieta*. Mi opinión es que resulta bien y es una buena mejora. ¡Hay que confesarlo! No sé si Alfredo tendrá algo que añadir á este parecer mio. En mi concepto es ya la *Glorieta* un paseo de capital, hermoso, grande, céntrico; en suma, reúne todas las condiciones. ¿Qué transformación! ¿Se acuerdan ustedes del convento en ruinas, de las escuelas, de D. Tomás Calpena, de don Pascual Orozco? Todo ha pasado, todo. El tiempo se llevó lo viejo. A nuestra juventud sucedió otra, Para esa juventud recién llegada es la *Glorieta*, con su verja y sus flores y sus acacias; para esa juventud que ha venido á relevarnos y que sonríe como la naturaleza al romper el alba; para esas ilicitanas tan bonitas que acaban de estrenar el primer vestido largo, que tienen en los ojos la dulce luz del amanecer, en la frente todas las purezas, y que se mueven como los pájaros cuando se despiertan en las ramas y sacuden sus alas húmedas de rocío y gorjean el himno de la esperanza y de la alegría. ¡Disfruta, pues, dichosa juventud, palpitante de amor y gozosa con tus presentimientos! Y cuando otra generación venga á sucederte, se acaben tus delicias primaverales y un sol de otoño, tibio y melancólico, alumbre las hojas amarillentas y las flores marchitas ¡quiera Dios para tí días más felices que nos dió á nosotros, luchas menos crueles, desigualdades menos irritantes! ¡quiera Dios, que ya que nosotros hemos padecido, se pueda mañana alcanzar la justicia, que es la gran cosecha de los pueblos!

LÓPEZ CAMPELLO

¡¡¡Quina vivor, quina vivor!!!

¡Quina vivor, quina vivor!

Este es el grito de guerra de la gente de mar en estos días de Santapola. Y digo días de Santapola porque para Santapola parecen hechos *exclusivamente* como decía el otro, el hipnotizador. La vida se reconcentra en esta hermosa y

mansa playa, y hasta el sol parece que calienta más y el mar está más salado y el viento sopla con más furia. Dígalo sino ese agitado mundo de las barracas, que puebla la playa fresca y murmuradora de este pedazo de mar latino, envidia, pesadilla y golosina de algunas de esas naciones que, transformadas en peces grandes, abrigan la dulce intención de devorarnos porque nos creen peces pequeños. Díganlo, repito, los de las barracas que la otra tarde, cuando el vendaval, se vieron y se desearon para que sus ligeras habitaciones no fueran á parar á Elche en alas del ligero elemento que amenazaba arrancarlas de cuajo.

Y ¡qué de apuros se pasaron! ¿Cómo corrían los hombres y gritaban las mujeres y chillaban los niños! Allí todo el mundo trabajó; y daba gusto ver á *Quito Trano* empuñando una azada, abriendo un hoyo para sujetar su barraca, arriesgándose á partirse por los riñones él que nunca ha trabajado, ni ganas que tiene de comenzar. ¿Qué más? D. Alberto Ganga, que allí ha establecido sus reales y aspira á pleno pulmón las excitantes brisas marinas, y yo, que con él me encontraba, hubimos de colgarnos de los puntales de una barraca para obligarla á estar en su sitio, porque también amenazaba declararse en huelga á impulsos de aquel *viento de fronda*, verdadera revolución de los elementos.

¡Buen jaleo se armó! Y al barullo de la gente acompañaba el estrépito del mar que se hinchó como si del fondo le soplara toda la vanidad y todas las malas pasiones caciquiles y amenazaba romper sus orillas al ciego impulso de sus verduzcas olas coronadas de espuma que parecían espumarajos de rabia. Ennegrecióse el cielo que el lívido relámpago rasgaba con frecuencia, y retumbaba el trueno en las alturas como una amenaza del Eterno.

¡Quina vivor, quina vivor! parecía silbar el viento. Y los toldos volaron y alguna barraca se hundió. Pero todo pasó rápido. La animación y la alegría volvieron pronto. Rasgueaban las guitarras, cantaban los mozos, reíanse las mozas, jugaban los niños y un rayo de sol cayó alegre en medio de aquel mundo, como bendición de Dios, contento de la dicha de los hombres.

¡Quina vivor, quina vivor!

* *

Aquí todo es bullicio y alegría de vivir. A la frescura y limpieza de los cuerpos parece seguir la limpieza y frescura de las almas. Santapola es en estos días de San Jaime algo así como un terreno neutral donde todo odio tiene su tregua, toda malquerencia su descanso. ¡Hay que vivir! se repite todo el mundo. Y la gente vive con holgura, come con apetito, respira anchamente. Después habrá tiempo para luchar y para reñir. La vida, aunque corta, muy breve para lo bueno, siempre es larga, muy larga para el mal. ¿Qué importa, pues, que perdamos en paz unos cuantos días? Luego vendrá lo otro: la ira no sofocada, la venganza cumplida, el rencor satisfecho. Ahora vivamos. A ello nos convida ese grito del pescador que encomia su mercancía: ¡Quina vivor, quina vivor!

* *

Y el sol cae como una lluvia de oro haciendo brillar las limpias escamas del pez que brinca en la

banasta, rielando en el mar, que siembra de brillantes y tostando las mejillas de las mujeres, que alegran la vida. Santapola arde en fiestas. Música en todas partes, en la Glorieta, en el muelle, en cada calle. Cucañas en el mar, que reflejan la batalla de la vida. ¡Cuántos á punto de alcanzar el premio de su trabajo se precipitan en el mar de su desgracia, amargo como la desilusión, movable como la fortuna! Después regatas, más tarde toros. ¿Qué sería sin toros las fiestas en España?

¡Toros! ¡Ahí es nada, los toros! Tan solo por verlos, por verlos entrar en el corral ha estado sin dormir hasta las tres de la mañana un gentío inmenso. ¡Y eso que se sabía de antemano que allí no iba á pasar nada! ¿Qué sucederá los días de corrida? ¿Qué no hará el pueblo en esos días por sufrir las impresiones del bárbaro espectáculo?

Por sufrirlas ha venido á Santapola más gente que otros años, y aquí apenas hay aire para todos y mar para todos. ¡Hasta nos aseguran que ha venido Jorge, aquel Jorge *el de la oreja*, campechanote, franco y decididor que nos prometieron iba á llegar de un momento á otro á Elche, la ciudad de las palmas y de Tari! ¡Jorge está aquí! ¡Aquí está Jorge!

Y en las barracas sale el *sol* y llora el *chiquet* y se vende el *raim* y canta la *pajareta* y suena el *clarín* y redobla el *tambor* y brilla la *estrella* y se come el *melón* y luce la *luna* y late el *cor*.

Y en el casino se vuelve uno *negro* y *colorado* y de todos los colores, con el calor que hace. Y aún se nos dice que en él establece Jorge *el de la oreja* su cuartel general, y allí come y allí duerme. Es decir, como dormir no duerme. Vela siempre hasta el amanecer, que es cuando se retira, cuando los pescadores van por esas calles de Dios gritando:

¡¡¡Quina vivor, quina vivor!!!

ALFREDO LLOPIS

La Enseñanza en Elche

II

Vacaciones y...

Estamos en pleno período de vacaciones escolares. Necesario este alto en las tareas docentes para los maestros, especialmente para los que tienen amor á su oficio y conciencia de su misión, pues así pueden hacerse cargo de la labor realizada en el curso pasado, y, con las nuevas enseñanzas adquiridas, prepararse para obtener mejores frutos en el venidero, lo es también y más especialmente, para los niños que no podrían permanecer sin peligro cuando tanto arrecia el calor, en unas escuelas cuyos locales y organización dejan tanto que desear. Por eso la ley hace obligatorias las vacaciones y ha prohibido terminantemente que en esta época se abran las escuelas públicas. En Elche no se conoce, sin embargo, que las tareas docentes se hallen en suspenso. Las canturrias escolares, monótonas y antipáticas nos persiguen por todas partes. Pasamos por una calle y oímos 2 por 2, 4; 2 por 3, 6... Llegamos á otra, y ya no es la tabla de multiplicar, son las letras del alfabeto a, b, c, ch, d... y cuando llegan al final, vuelta atrás,

z, y, x, v... Y más allá es la *Doctrina Cristiana*, con unos *Padre nuestros* y *Aves Marías* tan *desmayados* que dan tentaciones de tumbarse á la bartola y echar un *señecico*, y por todas partes una serie de insultos al lenguaje, á la pedagogía y al sentido común que hacen enrojecer de vergüenza. ¡Pero qué pensarán de nosotros todas esas gentes extranjeras que vienen á admirar este paisaje incomparable! Con tales escuelas se explica perfectamente los inmensos infortunios que pesan sobre esta España infeliz de clericales y anticlericales, de fanatismos negros, rojos y grises, de caciques videntes y farsantes, y entran ganas de decir con Martínez Ruiz... «*desertemos de Universidades y Academias, desoigamos á nuevos y vetustos pedagogos. Que nuestros hijos vivan la fiera, sana y libre vida de la Naturaleza y el Arte. Que sientan la alegría tumultuosa y la pasión hirviente; que gocen del deseo irreprimido y de la posesión fecunda. ¡Que sean salvajes! ¡Oh! si; que sean salvajes antes que idiotas, porque del salvaje cabrá hacer un hombre en cualquier tiempo, y del idiota sólo podríamos obtener un imbécil.*

Pero los niños estorban en casa; hay que echárselos de encima, y se les lleva á la escuela, y se les deja allí sin pensar en las condiciones de aquel local, en verano caluroso, frío en invierno, tal vez húmedo, infecto y oscuro en todo tiempo. Y no preocupan las condiciones del maestro ni se paran mientes en la manera como el trabajo escolar se realiza. Lo importante es que los chicos estén en la escuela, mientras en casa estorban, y para eso no vemos que haga falta un pedagogo.

Es un trabajo de guardador de chicos, de *niñera* que cualquiera infeliz viuda ó menestral sin trabajo, podrá realizar por unas cuantas pesetas al mes. Y como las familias, piensan ú obran que es lo esencial, la Junta local de Instrucción, y la Junta local de Sanidad, y la Inspección de Escuelas... cuando visita. ¿Y se han fijado las autoridades locales y los ilicitanos todos en lo que cuesta la ruin labor que hoy se realiza? Pues sería muy interesante é instructivo que en ello se fijaran, porque tendrían ocasión de observar que aquí donde tanto abundan los maestros, no hay enseñanza, y que el pueblo gasta bastante y los maestros están malísimamente retribuidos.

Todo el mundo sabe que tal vez sin culpa de los maestros (y entiéndase bien que decimos *maestros*, pues no todos los que *intentan* enseñar lo son) ni de los niños, se *pasa* aquí por la escuela, con muy raras excepciones, sin fruto alguno, y aun se obtiene el grado de bachiller *infructuosamente*. Ahora véase el presupuesto de la enseñanza pública, cuéntese lo que las escuelas privadas podrán costar, no se olvide lo que el colegio de Nuestra Señora de la Asunción cuesta, y ya veremos si con ese dinero cabría hacer mejor labor. Lo malo en cuestiones de enseñanza no es solamente que se gasta poco, sino que se gasta mal. Y quien tenga interés en averiguarlo ya verá como aquí se gasta *peor*.

A. LLORCA Y GARCÍA

22 Julio 1901.

Cosas de Elche

El cierre de la Glorieta

El público se pregunta, y no hay quien le conteste, por qué siendo el valor de la verja y cierre de la Glorieta de la plaza del Doctor Campello mayor de 2.000 pesetas no se han sacado las obras a pública subasta y se están haciendo por administración.

Esto será, sin duda, porque así convendrá a los intereses públicos, y no por otra cosa y si hay alguien que piense mal, lo cual dudamos mucho, abrigamos la seguridad que serán desvanecidos sus infundados recelos, puesto que el Ayuntamiento acordará que se publiquen detalladamente las cuentas de gastos y entonces verán las gentes, que no se trata de remedar las famosas cuentas del Gran Capitán.

En cuestiones referentes a dinero son muy escrupulosos estos administradores del erario municipal; les hemos ofrecido las columnas de este *periodiquito* para enterar al público de lo que recaudan y del empleo que le dan a los fondos, y aunque aún no ha sido aceptado nuestro ofrecimiento, suponemos que pronto lo harán y ya verán entonces nuestros lectores que no hay más que pedir al cielo, inteligencia, etc., etc., de nuestros ediles.

Luz eléctrica

A juzgar por las apariencias deben estar muy adelantados los trabajos en la nueva fábrica de luz eléctrica que está construyendo nuestro particular amigo Sr. Quesada, por cuanto se hallan colocados en toda la población los brazos de hierro de las palomillas para sostener los hilos conductores de la corriente eléctrica.

También hemos visto que se han repartido hojas impresas comprensivas del precio ó tarifa del futuro fluido, que es igual al de la «Luz Eléctrica Illicitana» si bien la duración del alumbrado es de sol á sol, ó sea durante toda la noche.

Necrología

Ha fallecido en Alicante nuestro respetable amigo el antiguo e ilustrado profesor de primera enseñanza y de la Normal de Maestros de dicha capital, D. Pascual Blasco y Torres, hijo de Elche y persona muy apreciada y querida en esta ciudad.

El Sr. Blasco ha sido uno de los profesores que con más estímulo y fruto ha ejercido su alto sacerdocio, dejando en el pueblo alicantino imperecedera memoria de su buen comportamiento, no tan solo como maestro precisamente, sino también como persona buena, honrada y de amenísimo trato; por todos estos motivos ha sido muy sentido en Alicante el fallecimiento de D. Pascual Blasco.

**

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Elche la virtuosa señora doña Dolores Rodríguez Beltrán, esposa de nuestro estimado amigo el conocido comerciante de esta plaza D. Juan Aznar Soler.

A las respectivas y distinguidas familias de los antedichos finados, enviamos nuestro más sincero pésame.

De regreso

La bella señorita doña Remedios Alonso, hermana del alcalde don Tomás, ha regresado de Madrid bastante aliviada de la pertinaz dolencia que le ha retenido algunos meses en dicha capital.

De todas veras la deseamos un completo y pronto restablecimiento.

Bienvenido

Ha regresado de los baños de Salinetas, el dignísimo señor Juez de Instrucción de este partido don Vicente E. Lopiz con su distinguida familia.

Reciban nuestro afectuoso saludo de bienvenida, deseando le sienten bien para sus dolencias dichas aguas á nuestro distinguido amigo Sr. Lopiz.

Hasta la vuelta

Nuestro muy querido amigo y distinguido compañero de redacción D. Angel Llorca, ha marchado á Orçeta, su pueblo natal, á pasar el tiempo de las vacaciones escolares y descansar de sus asiduos trabajos en la enseñanza.

Que lo pase bien y que no nos olvide el amigo Llorca.

Los Consumos en el extrarradio

Todavía no se han establecido los fieltos en el extrarradio para hacer la recaudación con arreglo á la primera base de población en las partidas rurales donde ha sido concedida la fiscalización administrativa, ni que sepamos se ha hecho público por medio de edictos las zonas que comprendan el caso y radio; así es, que de este modo todo ha de ir forzosamente á ojo de buen cubero y los labradores, con razón, no saben en su mayoría á qué atenerse, porque lo mismo se exige en las partidas rurales el pago del impuesto con arreglo á dicha tarifa, como por concierto y encabezamiento, resultando con ello que ahora habrán de pagar los habitantes del extrarradio por dos conceptos un mismo tributo y esto no puede ni debe ser.

Consideramos este asunto de gran interés y fuera, por lo tanto, muy conveniente que se dictaran las órdenes oportunas y con toda claridad para saber á qué atenerse cada cual, porque de lo contrario pudiera esto dar origen á algún conflicto, que á todos nos conviene evitar por el bien de la población, por creerse que pueda existir en esta cuestión algo irregular, ya que al parecer se llevan las cosas á cencerros tapados, como suele decirse.

Hay que jugar claro y que cada cual pague lo que deba pagar, pero solo lo que la ley exija; sino se difucidan ó aclaran las dudas, habremos de procurar hacer investigaciones por nuestra cuenta; aunque lo más correcto sería que los interesados acudieran en la forma y manera conducente ante quien proceda y le enteraran de lo que ocurre.

Veremos.

Ernesto L'ofriu

En la *Gaceta Minera de Cataluña* se da detallada cuenta de la Exposición de Carbones nacionales en Barcelona y se tributan aplausos á un hijo de Elche, nuestro querido amigo D. Ernesto Llofriu. Nosotros que cuidadosamente recogemos en este *periodiquito* todo lo que á Elche se refiere, copiamos con mucho gusto lo que dice de

nuestro paisano Llofriu la citada revista. Dice lo siguiente:

«ESQUISTOS BITUMINOSOS. —D. Ernesto Llofriu, presenta una instalación de esquistos bituminosos procedentes de los términos de Bagá y Brocá, de esta provincia. Expónese, además, en dicha instalación la breca natural recogida en los lechos de pizarras bituminosas, y los productos obtenidos de la destilación de la misma, de los cuales se derivan otros muchos de verdadera utilidad industrial y que constituyen una indiscutible riqueza nacional.

El coto minero, compuesto de 190 pertenencias, está situado en las cuencas de los ríos Bastareny y Riutort. Según el resultado de la cubicación practicada, es verdaderamente enorme el número de toneladas de esquistos bituminosos que contiene el indicado coto minero.

Según nuestras noticias, en plazo muy breve darán principio los trabajos para proceder á la explotación en grande escala de esta industria única en España; pues en la actualidad, solo Francia y Escocia se han dedicado á su explotación, con gran éxito, no obstante ser menos ricos sus esquistos que los españoles y carecer de la ventaja que aquí ofrece la elevación de los derechos de los aceites minerales.

El resultado del análisis practicado no puede ser más satisfactorio, pues acusa una riqueza muy superior á cuantos actualmente se explotan.

Entre los innumerables productos que del fraccionamiento de los esquistos y depuración de los aceites brutos se extraen, los de mayor utilidad son: «Petróleo francés, Schiste paille lavado y ordinario, Aceite pesado, Aceites verdes, Aceites verdes desalquitrados, Aceites ricos especiales, Aceites para engrases, Mazout francés, Alquitrán, Parafina bruta y refinada,» etcétera, etc.

¡Hermoso porvenir el de esta naciente industria! Nosotros nos congratulamos al ver que en España todavía hay personas de iniciativa y de energía que saben probar que no debe buscarse en extraño suelo lo que tan pródigamente puso la Naturaleza en el nuestro.»

Joaquín Pérez

Ayer mañana falleció en Elche el cirujano-dentista D. Joaquín Pérez. La muerte ha sorprendido al Sr. Pérez muy joven y cuando empezaba á ejercer su profesión.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

Saco del Valle

Invitado por algunos músicos de *La Escala*, ha visitado á Elche estos días, el Director de la banda de Ingenieros de Madrid, Sr. Saco del Valle, el cual estaba en Novelda con motivo de las fiestas. Dicho señor quedó sumamente agradecido á las atenciones que le prodigaron los músicos illicitanos, y regresó á Novelda admirado de nuestros bosques de palmeras.

De regreso

Nuestro querido amigo el reputado médico D. Santiago Pomares, ha regresado ya á Elche, después de haber pasado una corta temporada en Barcelona. Nuestro amigo ha hecho el viaje por mar á la ciudad condal, acompañado de su distinguida señora y de su hermana Pepita. Ya están todos de vuelta sanos y salvos. Mucho que lo celebramos.

Sección agrícola

Cosas del Campo

En todas las poblaciones agrícolas importantes —(Valencia, Murcia, Almería, etc.)— se han aso-

ciado los agricultores para mejorar las condiciones de la exportación de frutas, evitando así abusos y consiguiendo fletes baratos y buenas ventajas en los mercados extranjeros. Parece que se agita en Elche la idea de fundar una sociedad para la exportación de nuestras ricas granadas. Nosotros aplaudimos la idea, que sin duda alguna, aumentaría la riqueza agrícola en la región illicitana.

Los ejemplos que han dado Valencia, Murcia y Almería, aseguran el éxito de la empresa.

**

Nuestros labradores están atareadísimos recogiendo el grano en sus eras, que presentan animado aspecto y alegre conjunto. Preguntamos á uno de estos ¿qué tal? ¿están ustedes satisfechos de la cosecha? y nos contestó:

— ¡Todos los años que fueran como este!

**

Los granados de Elche, están buenos y hermosos este año. Todo promete un buen negocio á los propietarios de granadas.

**

La Agricultura Española

Hemos recibido el número 69 de esta importante Revista que publica en Valencia el Dr. Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario:

Duración de los abonos minerales en las tierras arables: I. Propiedades retentivas de las tierras en general.—II. Propiedades retentivas de las tierras con relación á las primeras materias, por Rafael López M. Buenrostro.

Una nueva aplicación del nitrato de sosa.—Destrucción de las malas hierbas, por el Dr. Llorente. Algo sobre el almendro, por F. Abargues Ferrer.

La pulpa de la remolacha como alimento del ganado.—(Continuación), por el Dr. Llorente.

Crónica: Pedriscos.—Granja experimental en Valladolid.—Los almacenistas de abonos, por La Redacción.

Sección de Consultas.—Correspondencia, por idem.

Amenidades

Pensamientos

I

Siendo la justicia el fundamento del orden, todo lo que se hace contra la justicia resulta hecho contra el Estado.—*Depasae*.

II

Sin virtudes cívicas no puede haber gobierno democrático.—*Montesquieu*.

III

La amistad de un hombre grande es un don de los dioses.—*Voltaire*.

IV

No se llama justo al que alguna que otra vez hace alguna cosa justa, sino al que obrando siempre justamente, por uso y costumbre practica siempre la justicia.—*San Julián de Toledo*.

V

Al salir de casa piensa lo que vas á hacer, y al volver á ella piensa lo que has hecho y júzgate á ti mismo.—*Cleóbulo*.

VI

Merece su desgracia todo el que sabe sacar partido de ella.—*Dumas*.

NUEVO BAZAR

ROJAS Y BRUFAL

CORREDERA, 4. **ELCHE**

Gran surtido en Ferretería, Quincalla, Lampistería, Juguetes, Loza
Y OBJETOS DE LUJO PARA REGALOS

4, CORREDERA, 4, ELCHE

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.-Defensor de la moralidad y la justicia

SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 cént.
En el resto de España, semestre,
2,50 pesetas.
En Argelia, semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convenciona-
les.
Dirección, Redacción y Adminis-
tración, calle San Jerónimo,
12, principal, Elche.

Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

Redactor en jefe:

D. José M.^a López Campello, Médico

Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista

D. Alfredo Llopis Castelado, Médico

D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.^a enseñanza

D. Francisco Galán Bernad, Abogado

La URBANA

Seguros contra incendios,
explosiones,
paralización de trabajo y pérdida
de alquileres

Seguro sobre la vida combinado
y complementario
contra accidentes de coches
y caballos

Paris.-Calle Le Pelatier, 8 y 10

Esta Compañía es la más antigua de España.
Dirección en Alicante, D. Ricardo Fó y Juliá, Méndez-Núñez, 38, principal.

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

Isidro Aguado é hijo.-ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representantes en Elche: Arronis y Brotons

Dichos representantes tienen el honor de participar á los fabrican-
tes de zapatos y alpargatas, que en la actualidad tienen en depósito nu-
completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

ARRONIS Y BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportacion á provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, reva-
lenta y sin ella.